CONFERENCE EPISCOPALE NATIONALE DU CONGO P r é s i d e n c e



BP. 3258 – Kinshasa /Gombe Tél.: +243 998 248 699

Fax: +33172703031
E-mail: cencordc@gmail.com
République Démocratique du Congo

L'heure est grave. Notre Pays est en danger! (cfr Néh 2,17)

Déclaration de la Conférence Episcopale Nationale du Congo (CENCO) sur la situation sécuritaire du pays.

1. Nous, Archevêques et Evêques, Membres de la Conférence Episcopale Nationale du Congo (CENCO), réunis en Assemblée Plénière extraordinaire à Kinshasa, du 7 au 9 novembre 2022, préoccupés par la dégradation de la situation sécuritaire de notre Pays et mus par notre mission prophétique, tirons la sonnette d'alarme sur le danger que court notre Pays et sur la responsabilité de nous tous pour y faire face.

De la recrudescence de l'insécurité

- 2. Depuis le 13 juin 2022, certaines localités, dans le Nord-Kivu, notamment Bunagana, Rutshuru et Kiwanja sont de nouveau successivement occupées par les rebelles du M23 avec, selon les sources fiables, l'appui militaire du Rwanda, voire de l'Ouganda. En plus de pertes en vies humaines, dans les rangs des FARDC et des populations civiles, l'occupation de ces localités a entraîné le déplacement massif des populations.
- 3. En Ituri comme dans le Nord-Kivu, en dépit de l'état de siège et de plusieurs dispositions prises par les autorités pour sécuriser notre Pays, nous constatons que le nombre de morts ne fait qu'augmenter.
- 4. Malheureusement, la Communauté internationale et les Organisations régionales qui disposent des leviers pour faire justice au Peuple congolais affichent une attitude hypocrite qui révèle une certaine complicité.
- 5. En ce moment où nous avons besoin de renforcer la cohésion nationale pour faire face aux ennemis de notre Pays, nous assistons dans la partie Ouest, précisément dans les territoires de Kwamouth et de Bagata, à un conflit foncier intercommunautaire de grande ampleur, opposant les Teke et les non Teke (majoritairement Yaka) qui ont toujours vécu en harmonie. Des centaines de

personnes y ont perdu la vie et beaucoup sont contraintes à l'errance et vivent dans des conditions dramatiques. Curieusement, cette situation perdure malgré le déploiement des forces de l'ordre sur terrain.

- 6. Dans le Kongo Central, notamment à Kimpangu, à Mbanza-Ngungu et à Sona-Bata, beaucoup de nos compatriotes sont déguerpis de leurs villages, leurs habitations détruites et, plus grave encore, leurs cimetières profanés, parce que leurs terres sont vendues, au mépris de leurs droits, à des personnes étrangères non autrement identifiées.
- 7. Hélas! Les cas du genre se retrouvent en plusieurs endroits dans notre Pays. Notre Nation est en danger! Si nous n'y prenons garde, nous allons nous réveiller un matin avec un pays balkanisé de l'une ou l'autre manière. Le risque est grand que le Pays soit éclaté. Aussi est-il impérieux que chacun de nous assume ses responsabilités citoyennes.

Assumons nos responsabilités

La Responsabilité des Gouvernants

- 8. Il est plus que temps que l'Etat assure à tous les citoyens le droit le plus élémentaire à la vie et à la sécurité, et au pays son intégrité territoriale. Pour ce faire, l'effort de guerre s'impose et doit être effectif. A cet effet, il faudrait impérativement réduire le train de vie de nos Institutions et de nos Dirigeants pour renforcer nos moyens de défense, moderniser, équiper conséquemment notre armée et bien motiver nos forces de sécurité.
- 9. A considérer tous les efforts déployés par les autorités pour sécuriser notre Pays, et les résultats obtenus, il sied de mettre en place un cadre national large, au-delà des affinités politiques, afin d'évaluer les initiatives déjà prises en vue d'arrêter de nouvelles stratégies pour sauver la Nation.
- 10. Aussi sommes-nous convaincus qu'aucune solution durable à l'insécurité ne sera possible sans une justice véritable. A ce sujet, nous déplorons le fait que des personnes identifiées comme responsables de milliers de morts ne sont jamais interpellées. Nous en voulons pour preuve les personnes citées dans le rapport Mapping et qui sont encore actives dans l'Est de la R.D. Congo. Il en est de même de faux chefs coutumiers à Kwamouth.

- 11. Le parlement doit privilégier l'intérêt supérieur de notre pays par rapport aux arrangements politiques qui desservent la population congolaise.
- 12. Nous encourageons les efforts diplomatiques comme solution éventuelle à la tragédie que nous vivons. Cependant l'intégrité territoriale et la souveraineté nationale ne sont pas négociables. Dans ce même registre, il faudrait aussi éviter les alliances avec ceux qui ont développé une forme de « mercantilisme militaire » ayant comme vraies motivations le pillage des ressources naturelles de la R.D. Congo et l'occupation de ses terres.
- 13. Il y a extrême nécessité de répondre de manière urgente aux besoins des personnes déplacées qui, jusque-là, ne sont pas suffisamment assistées.

La Responsabilité des Acteurs politiques de l'opposition

14. L'heure est grave, la défense de notre Patrie ne doit pas être laissée aux seuls Gouvernants. En ce moment crucial, faites taire les divergences politiques et réunissez les efforts pour être plus forts face à l'ennemi.

La Responsabilité des FARDC

15. La situation actuelle de notre Pays exige de nos vaillants soldats un sens élevé de patriotisme, de fidélité et du sacrifice. La Nation congolaise est très reconnaissante à l'égard de ses soldats qui restent engagés pour la défense de l'intégrité du territoire national au prix de leur vie et ce, malgré la précarité des conditions dans lesquelles ils se trouvent.

La Responsabilité de la communauté internationale

16. La complaisance de la Communauté Internationale envers les Multinationales et les Pays prédateurs de nos ressources naturelles, engage la grave responsabilité de cette même communauté qui, dans sa duplicité, souffle le chaud et le froid. Il ne faut pas oublier qu'au-delà des richesses naturelles, il y a le Peuple congolais qui a besoin de vivre en paix. De quel maintien de la paix parle-t-on quand le nombre des morts ne cesse de se multiplier?

Notre Responsabilité à nous tous

17. Assurément notre Pays est en danger. « Aide-toi et le ciel t'aidera », dit-on. Ne croisons pas les bras. En tant que Peuple, uni et debout, nous constituons une force. Restons vigilants et mobilisons-nous! Avec les moyens pacifiques, nous sommes capables de faire échec à ceux qui convoitent notre beau et riche Pays.

Conclusion

- 18. L'heure est grave. Notre pays est en danger! Ne laissons pas balkaniser la R.D. Congo. Du Nord au Sud, de l'Est à l'Ouest, ainsi que dans la diaspora, mettons-nous tous debout pour sauvegarder l'intégrité territoriale de notre Pays. A cet effet, nous invitons les chrétiens et les personnes de bonne volonté à jeûner, à prier, à poser des gestes de solidarité envers les déplacés. Aussi, nous convions tout le monde à marcher pacifiquement le dimanche 04 décembre 2022.
- 19. Que la Vierge Marie, Notre Dame du Congo, intercède pour nous en ce moment particulier de notre histoire.

Kinshasa, le 09/11/2022.

LES ARCHEVEQUES ET EVEQUES, ET ADMINISTRATEUR DIOCESAIN PRESENTS A LA SESSION EXTRAORDINAIRE DE L'ASSEMBLEE PLENIERE DE LA CENCO

Du 07 au 09 novembre 2022

1 Con Evo Mon LITEMPLM	4 = 1 = 4 = 4 = 4
1. Son Exc. Mgr UTEMBI Marcel,	Archevêque de Kisangani
	Président de la CENCO
	tremande
2. Son Exc. Mgr MOKO José,	Evêque d'Idiofa
	Vice-Président de la CENCO
	+ Junny
3. Son Exc. Mgr MADILA Marcel,	Archevêque de Kananga
	Président de l'ACEAC
	+ Affron
4. Son Exc. Mgr MUTEBA Fulgence,	Archevêque de Lubumbashi
	Administrateur Apostolique de Kamina
	+ However
5. Son Exc. Mgr NGBOKO Ernest,	Archevêque de Mbandaka-Bikoro
	Space CANA
6. Son Exc. Mgr MOKOBE Joseph,	Evêque de Basankusu
7. Son Exc. Mgr KATAKA Janvier,	Evêque de Wamba

8. Son Exc. Mgr KASANDA Bernard, Evêque de Mbujimayi + Bo Kasamala Moulana 9. Son Exc. Mgr SIKULI Melchisédech, Evêque de Butembo-Beni, 10. Son Exc. Mgr BULAMATARI Dominique, Evêque de Molegbe 11. Son Exc. ANDAVO Julien, Evêque d'Isirq-Niangara 12. Son Exc. Mgr RUVEZI Gaston, Evêque de Sakania-Kipushi 13. Son Exc. Mgr KWANGA Vincent de Paul, Evêque de Manono + fluanger 14. Son Exc. Mgr TSHITOKO Pierre-Célestin, Evêque de Luebo 15. Son Exc. Mgr TEMBO Philibert, Evêque de Budjala 16. Son Exc. Mgr NGOY Oscar, Evêque de Kongolo Orm

Evêque de Goma

17. Son Exc. Mgr NGUMBI Willy,

18. Son Exc. Mgr UNG'EYOWUN Etienne,	Evêque de Bondo
19. Son Exc. Mgr AYIKULI Sosthène,	Evêque de Mahagi-Nioka
20. Son Exc. Mgr BODIKA Timothée,	Evêque de Kikwit
21. Son Exc. Mgr MWANAMA Félicien,	Evêque de Luiza
22. Son Exc. Mgr NADONYE Jean-Bertin, Adn	Evêque de Lolo ministrateur/Apostolique de Buta
23. Son Exc., Mgr AMADE Jean-Christophore,	Evêque de Kalemie-Kirungu
24. Son Exc. Mgr KWAMBAMBA Jean-Pierre,	Evêque de Kenge
25. Son Exc. Mgr BAFUIDINSONI Donatien,	Evêque d'Inongo
26. Son Exc. Mgr KIBAL Emery,	Evêque de Kole
27. Son Exc. Mgr MADRAPILE Dieudonné,	Evêque d'Isangi

28. Son Exc. Mgr NKOLO Oscar,	Evêque de Mweka
29. Son Exc. Mgr ILUKU Toussaint,	Evêque de Bokungu-Ikela
30. Son Exc. Mgr FANSAKA Bernard Marie,	Evêque de Popokabaka
31. Son Exc. Mgr KIMBENI Jean-Crispin,	Evêque de Kisantu
32. Son Exc. Mgr TSHOMBA Vincent,	Evêque de Tshumbe
33. Son Exc. Mgr NTAMBUE Félicien,	Evêque de Kabinda
34. Son Exc. Mgr ABELI François,	Eveque de Kindu Medi Juhoya b
35. Son Exc. Mgr LIKOLO José Bernard,	Evêque de Lisala
36. Son Exc. Mgr MBIMBI José-Claude,	Evêque de Boma
37. Son Exc. Mgr KAZADI Richard,	Evêque de Kolwezi

38. Son Exc. Mgr KENDA Sébastien,

Evêque de Tshilomba Sébartien lhenolg

39. Son Exc Mgr PINDI André-Giraud,

Evêque de Matadi

40. Son Exc. Mgr NDAKA Charles,

Evêque Auxiliaire de Kinshasa

41. Son Exc. Mgr MUSHOSHO Emile,

Evêque nommé de Dungu-Doruma

42. Mgr LENGE Désiré,

Administrateur Diocesain de Kilwa-Kasenga